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Faturamento da Copacol cresce 38% 
cooperando com oportunidades

O faturamento da Copa-
col chegou a R$ 7,9 bilhões 
ano passado, mesmo com as 
adversidades enfrentadas 
devido aos efeitos do clima 
e os impactos da Covid-19. 
O crescimento é de 38%, 
o maior dos últimos cinco 
anos.

Prefeitura de Goioerê vai ofertar 
implantes dentários gratuitos

Nos próximos dias a 
Prefeitura de Goioerê, 
através da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, estará 
ofertando para a popula-
ção, implantes dentários 
gratuitos. A assinatura do 
termo de parceria foi as-
sinado nesta quinta-feira, 
durante visita da secre-
tária Gabriela Martins 
à cidade de Apucarana.

Janiópolis alerta agricultores para 
regularizarem notas do produtor
O setor de Nota Fiscal 

do Produtor de Janiópolis, 
alerta aos produtores que 
ainda não entregaram as 
notas fiscais, para que 
procurem o setor a fi m de 
realizar a entrega do do-
cumento. De acordo com 
o coordenador do setor, 
Antonio Carlos Felix da 
Rocha, o prazo vai até o 

dia de 31 de janeiro, valendo 
para todas as notas emitidas 
até o dia 30 de junho 2021. 
Já as notas emitidas entre 
julho a dezembro de 2021, 
terão até o dia 28 de feverei-
ro para fazerem a entrega. O 
não cumprimento desta me-
dida, implica em o produtor 
não receber novas notas até 
que regularize a situação.

Prefeito Betinho 
Lima se reúne 

com presidentes 
de associações 

de bairros
Na manhã desta sexta-

-feira 28, o prefeito de 
Goioerê, Betinho Lima, 
se reuniu representantes 
de bairros da comunida-
de. A intenção foi pedir 
o apoio dos presidentes, 
para dar  continuidade 
ao programa ‘Bu ei ro 
Limpo’

Criadores de gado recebem 
mudas de capim Capiaçu
A secretaria de Agri-

cultura, Meio Ambiente 
e Recursos Hídricos de 
Goioerê, iniciou nesta 

semana, a distribuição de 
mudas do capim Capiaçu, 
a pequenos criadores de 
gado.

Sindtêxtil negocia e 
garante reposição 
salarial de 10.16% 
para trabalhadores
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Prefeitura de Goioerê lançou 
Programa “Bueiro Limpo”

A Prefeitura de Goioerê, 
através da Secretaria de 
Viação e Obras, lançou nesta 
quarta-feira, o programa 
“Bueiro Limpo”, que tem 
como proposta iniciar um 
trabalho continuo de limpeza 
e manutenção de bueiros e 
resolver um dos problemas 
que se arrasta há anos.

De acordo com levanta-
mento, mais de 100 bueiros 
espalhados pela cidade, es-
tão sem tampa atualmente. 
“Esse é um problema que 
precisa ser resolvido e rápi-
do”, diz o prefeito Betinho 
Lima.

Ele cita que o programa 
contará com um caminhão 
de hidro jateamento, que fará 
a retirada de todo o material 
que impede a passagem nor-
mal da água de chuva nos 
bueiros. Para o serviço de 
colocação de tampas novas, 
a administração está com o 
telefone 9 9931-6341 para 
que a população ligue in-

O programa foi lançado nesta semana: mais de mil bueiros serão limpos

formando onde tem bueiros 
sem tampa.

O prefeito Betinho Limpa 
explica que em 2021 foram 
adquiridas tampas e agora 
conta com a colaboração 
da população denunciando 

quando verem pessoas de-
predando as tampas, como 
ocorreu no ano passado, 
fazendo aumentar o número 
de bueiros destampados, 
colocando em risco pessoas 
de sofrerem acidentes.

A Prefeitura de Goioerê 
já iniciou a primeira etapa 
para diminuir esse proble-
ma. Essa ação também vai 
prevenir a proliferação do 
mosquito transmissor da 
dengue e da chikungunya.

Sinditêxtil negocia e garante reposição 
salarial de 10.16% para trabalhadores

A direção do Sindi-
têxtil – Sindicato dos 
Trabalhadores Têxteis - 
realizou assembleias de 
acordos coletivos para 
definir o percentual de 
rep osição sal a ri a l de 
10.16% para os trabalha-
dores dos setores têxtil e 
confecção.

A representante  do 
sindicato, Julia Pereira, 
esteve reunida com os 
trabalhadores de diversas 
empresas de Imbituba, 
Prudentópolis, Rebouças 
e Irati. As negociações 

continuam nas demais 
cidades de atuação do 
Sindtêxtil.

Júlia ressalta que além 
do índice de reposição 
salarial, também foi apro-
vado um vale alimentação 
para diversas empresas 
que vai atender centenas 
de trabalhadores.

“Estamos percorren-
do toda a nossa base de 
atuação de sindicato para 
discutirmos o aumento 
salarial e também vários 
outros benefícios para os 
trabalhadores”, ressaltou.A presidente do  Sinditêxtil Julia Pereira

‘Shiguê’ pede exoneração e Márcio Bonesi 
vai responder pela Secretaria de Agricultura

O engenheiro agrônomo 
Gilberto Matsushita – o ‘Shi-
guê’ – pediu exoneração do 

cargo de secretário de Agri-
cultura de Goioerê. O anúncio 
foi feito nesta quinta-feira, 

durante reunião no gabinete 
do prefeito Betinho Lima. 

Durante o anúncio, o 

prefeito Betinho agradeceu 
o apoio e  empenho do ex-
-secretário e disse sentir 
muito. “Sinto muito mesmo, 
mas foi o combinado e nesse 
período o Shiguê deu o seu 
melhor à frente desta pasta 
tão importante”, disse.

Com a saída de ‘Shiguê’, 
Márcio Bonesi, chefe de 
gabinete do prefeito Betinho 
Lima, assume o cargo de 
forma interina. “O Márcio 
fi cará responsável pela pasta 
até que um novo titular seja 
nomeado”, citou.

Na sua passagem pela 
Secretaria de Agricultura, 
‘Shiguê’ se destacou ao desen-
volver projetos importantes, 
como da pavimentação com 
pedras irregulares da estrada 
que liga o Aeroporto à PR-
472.

Ao centro, Shiguê que deixa a secretaria de agricultura

Renovação política
O deputado estadual Guto Silva reforçou, nesta sexta-

-feira, 28, que está como pré-candidato ao Senado Federal 
pelo Paraná e que irá trabalhar pela renovação política. “A 
política nacional precisa ser renovada. Assim como as prin-
cipais companhias do mundo, que são administradas hoje 
pelos netos, os quais aprenderam tudo com seus pais e avós, 
veem em suas empresas a necessidade de modernização para 
enfrentar o mundo atual. E a política precisa disso também. 
Esse é meu propósito”, disse.

Projetos ambientais
O deputado estadual Luiz 

Claudio Romanelli (PSB) 
destacou a relevância do 
pacote de investimentos 
em projetos ambientais que 
o Governo do Paraná está 
realizando. As 15 ações pro-
postas são viabilizadas com 
recursos da indenização que 
a Petrobras deve ao Estado 
para compensar o desastre 
do derramamento de óleo 
no rio Iguaçu no ano 2000. 
“Convivemos com uma gra-
ve crise hídrica e é importante 
ter este volume de recursos 
para ações ambientais em 
todo o Estado. O pacote de 
ações foi construído para 
atender o maior número 
possível de cidades e para 
alcançar a população de todo 
o Estado”, afi rma o deputado 
Romanelli.

34º  Show Rural
Com os crescentes nú-

meros da pandemia, o 34º  
Show Rural, que irá de 7 a 11 
de fevereiro, terá protocolo 
rígido voltado à pandemia. 
“Vamos observar  todos 
os cuidados e orientações 
sanitárias para garantir a 
segurança dos visitantes. 
E posso garantir que essa 
será a melhor das edições 
já realizadas”, afi rmou o 
presidente da Coopavel ao 
empresariado, Dilvo Grolli, 

mostrando com fotografi as 
que mais de 70% do cro-
nograma da montagem já 
foram cumpridos.

Litoral sem carnaval
Os sete municípios do Li-

toral do Paraná anunciaram 
o cancelamento do Carnaval 
devido ao aumento dos casos 
da Covid-19. As últimas 
cidades a confi rmarem o can-
celamento dos eventos foram 
Matinhos e Pontal do Paraná, 
ambas na última quarta-feira 
(26). Antonina, Guaraqueça-
ba, Guaratuba, Morretes e 
Paranaguá haviam realizado 
o anúncio na última semana. 
Atualmente a Regional de 
Saúde de Paranaguá – que 
compõe todos os municípios 
do Litoral, apresenta a quarta 
maior taxa de mortalidade 
pela Covid-19 do Paraná, 
com 396,6.

Barros com Ratinho
O deputado federal e 

líder do governo Bolsonaro, 
Ricardo Barros (PP), acom-
panhou ontem o governador 
Ratinho Junior (PSD) em 
Apucarana e Pitang. Rati-
nho Junior anunciou novos 
investimentos em Apucarana 
e entregou obras em Pitan-
ga. Barros reforça que o PP 
estará  com Ratinho Junior e 
Jair Bolsonaro nas eleições 
de outubro.

mailto:gazetagoioere@gmail.com
http://www.adipr.com.br
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Criadores de gado recebem 
mudas de capim Capiaçu

A secretaria de Agri-
cultura, Meio Ambiente 
e Recursos Hídricos de 
Goioerê, iniciou nesta 
semana, a distribuição de 
mudas do capim Capiaçu, 
a pequenos criadores de 
gado.

Esta iniciativa se deu 
depois de se observar no 
período de estiagem, que 
os pequenos pecuaristas 
não tinham alimentos para 
fornecer aos seus animais 
e assim em contato com 
Instituto de Desenvolvi-
mento Rural (IDR), surgiu 
a ideia de fornecer mudas 
prontas do capim a esses 
produtores.

A variedade possui por-
te alto, alta produtividade, 
alto valor nutritivo da for-
ragem e principalmente a 
grande tolerância a falta de 
água, quando comparada a 
outras cultivares.

A entrega das mudas está sendo feita aos pequenos pecuaristas
Na ocasião, o proble-

ma foi levado ao prefeito 
Betinho Lima, que pronta-
mente sugeriu a produção 

Prefeitura de Goioerê vai ofertar 
implantes dentários gratuitos

Nos próximos dias a 
Prefeitura de Goioerê, 
através da Secretaria 
Municipal de Saúde, 
estará ofertando para 
a população, implantes 
dentários gratuitos. A 
assinatura do termo de 
parceria foi assinado 
nesta quinta-feira, du-
rante visita da secretá-
ria Gabriela Martins à 
cidade de Apucarana.

Segundo, os pacien-
tes serão selecionados 
através dos dentistas 
dos bairros, que es-
tarão realizando uma 
triagem com os crité-
rios pré-estabelecidos 
para definir quais pa-
cientes serão benefi-
c iados.  Os serviços 
serão realizados em 
Apucarana.

Ainda de acordo com 
Gabriela, o programa 

por uma avaliação do 
dentista e é  importante 
que ela esteja com a 
saúde bucal em dia, 
sem restaurações, ex-
trações ou canal para 
fazer e sem problemas 
periodonta l  (doença 
da gengiva)”, explica 
Gabriela.

VISITA: Na visita 
a Apucarana, acom-
panharam a secretária 
Gabriela, a dentista e 
Coordenadora da Saú-
de Bucal  em Goioerê, 
Djessica Amadei e o 
dire tor  de  Departa -
mento de Saúde, Iago 
da Rocha Costa.

A secretária Gabriela com diretores da Saúde de Goioerê durante 
visita à clinica especializada em implante em Apucarana

e entregas das mudas do 
Capim capiaçu aos peque-
nos pecuaristas de nosso 
município.

Segundo o prefeito, 
os pequenos produtores 
carecem um olhar  dife-
renciado do poder público 
nesse momento de grandes 
dificuldades e solicitou 
a elaboração de projetos 
para melhorar a qualidade 
de trabalho destes que pro-
duzem o nosso alimento 

dia a dia e solo a sol.
O produtor Antônio Tei-

xeira, do sítio São Paulo da 
Água Branca do Cascalho, 
foi o primeiro produtor a 
receber as mudas e mais 
outros produtores irão re-
ceber nos próximos dias. 
Ele trabalha com a criação 
de gado leiteiro, e está 
otimista com as vantagens 
que a nova variedade pode 
trazer para a alimentação 
do rebanho.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 
LICENÇA PRÉVIA

CONSTRUBLOK INCORPORADORA E 
ADMINISTRADORA LTDA, inscrita sob CNPJ 
84.821.347/0001-95 torna público que irá requerer 
ao IAT, a Licença Prévia para IMPLANTACAO 
DO LOTEAMENTO JADIM PARIS a ser implan-
tada NO MUNICIPIO DE GOIOERE ESTADO 
DO PARANA.

prevê o atendimento 
de pacientes carentes, 
sendo que cada pessoa 

poderá realizar até seis 
implantes, caso seja 
necessário, segundo 

preconiza o Ministério 
da Saúde.

“A pessoa vai passar 
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Prefeito Betinho Lima se reúne com 
presidentes de associações de bairros

Na manhã desta sexta-
-feira 28, o prefeito de Goio-
erê, Betinho Lima, se reuniu 
representantes de bairros da 
comunidade. A intenção foi 
pedir o apoio dos presiden-
tes, para dar continuidade ao 
programa ‘Bueiro Limpo’. 
Na oportunidade, o grupo 
foi informado que pode 
solicitar a limpeza através 
do telefone 9 9931-6341.

Durante a reunião, o 
prefeito ouviu as demandas 
dos bairros e foram tiradas 
dúvidas em relação ao as-
falto que será feito nestas 
comunidades. Seis empre-
sas participam da licitação 
para pavimentação asfáltica 

no Jaracatiá, Jardim Uni-
versitário, cinco empresas 
no Conjunto Águas Claras 
e três no Parque Industrial.

Para execução desses 
serviços a Prefeitura vai 
investir R$ 15 milhões. 
A expectativa do prefeito 
Betinho Lima é que a ordem 
de serviços seja entregue 
para a empresa vencedora a 
partir da segunda quinzena 
de fevereiro.

Para garantir que a em-
presa vencedora tenha con-
dição de executar a obra está 
sendo exigido da empresa 
uma garantia de um depósi-
to de 10% do valor da obra.

Faturamento da Copacol cresce 38% 
cooperando com oportunidades

O faturamento da Copacol 
chegou a R$ 7,9 bilhões ano 
passado, mesmo com as adver-
sidades enfrentadas devido aos 
efeitos do clima e os impactos 
da Covid-19. O crescimento é 
de 38%, o maior dos últimos 
cinco anos.

O resultado foi apresentado 
em AGO (Assembleia Geral 
Ordinária) nesta sexta-feira, 
que contou com parecer favo-
rável do Conselho Fiscal e da 
auditoria externa da KMPG. 
“Atingimos um faturamento 
recorde, com grande evolu-
ção em nossas atividades. 
Os desafi os são intensos a 
partir de agora, assim como 
as oportunidades para atin-
girmos os nossos objetivos. 
Com coragem, determinação 
e preparo vamos superar as 
barreiras que possam existir. 
Sabemos da nossa missão 
em gerar oportunidades no 
campo, proporcionando de-
senvolvimento para todos”, 
afi rma o diretor-presidente, 
Valter Pitol.

Com uma área de 250 mil 
hectares nas regiões Oeste 
e Sudoeste, a Cooperativa 
possui 6,7 mil cooperados 
que investem continuamente 
na produção de grãos, aves, 
suínos, peixes e leite. São 16 
mil colaboradores que atuam 
em 21 Unidades de Grãos, 

 Diretor-presidente, Valter Pitol, realizou a apresentação dos dados aos cooperados

Insumos e Sementes, quatro 
Unidades Industriais, além de 
matrizeiros, fábricas de rações 
e sede administrativa. Com a 
conquista do consumidor no 
mercado externo, a qualidade 
Copacol chega a 76 países. 
As exportações ano passado 
atingiram 476,2 milhões de 
dólares, aumento de 16,6%.

Em 2021, a Cooperativa 
movimentou mais de R$ 2 
bilhões em serviços e aqui-
sição de materiais de 4.097 
fornecedores, movimentando 
a economia. O volume de im-
postos pagos teve acréscimo 
de 28%, chegando a R$ 291 
milhões – recurso que acaba 
revertido em benefício da co-
munidade onde a Cooperativa 
está inserida. “Buscamos a ex-
celência dos nossos produtos 
e desta forma proporcionamos 
benefícios aos nossos coopera-
dos, colaboradores e também 
à comunidade. Esperamos 
evoluir ainda mais e continuar 
gerando oportunidades por 
meio do cooperativismo”, 
afi rma Pitol.

 SOBRAS, COMPLE-
MENTAÇÕES E JUROS

Com o encerramento do 
balanço fi nanceiro de 2021, 
a Cooperativa defi niu o total 
em sobras, complementações 
e juros de capital: R$ 134,9 

milhões, elevação de 12% 
em comparação ao exercício 
anterior – valor antecipado 
em dezembro aos coopera-
dos, que receberão ao todo: 
R$ 2,70 por saca de soja, R$ 
15 por saca de café, R$ 1,30 
por saca de trigo, R$ 1,30 por 
saca de milho. Os adeptos ao 
Programa Selo Social têm um 
acréscimo de R$ 1,50 por saca 
de soja. Insumos 3,5% sobre 
o faturamento e mercado/
rações 4%. Nas integrações 
os repasses fi caram assim: R$ 
1,12 por ave, R$ 0,0313 por 
ovo, R$ 0,0265 por juvenil, 
R$ 0,3463 por quilo de peixe, 
R$ 72 por suíno, R$ 59 por 
leitão e R$ 0,10 pelo litro 
do leite.

Os pagamentos começam 
na próxima quarta-feira, por 
meio de depósitos nas contas 
dos cooperados, com o pro-
pósito de evitar aglomeração. 
Quem precisar ir até à Coope-
rativa, deve utilizar máscara 
e respeitar o protocolo de 
prevenção a Covid-19.

 NOVO CONSELHO
O novo Conselho Fiscal 

para 2022 fi cou assim cons-
tituído: Célio Baldussi, Osni 
Oenning e Alex Bini Ferreira 
(efetivos); Leonardo Delibera-
es, Rogério Effting e Sebastião 
Tunes (suplentes).

Representantes de vários bairros participaram da reunião realizada ontem no Gabinete Municipal
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Com 45 projetos já atendidos, 
Fomento Paraná estimula 

fi nanciamento para energia limpa
A Fomento Paraná, ins-

tituição fi nanceira de desen-
volvimento do Governo do 
Estado, como signatária dos 
Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS), vem 
ofertando linhas de crédito 
com taxas de juros subsidiadas 
para incentivar a instalação de 
equipamentos para geração 
de energia a partir de fontes 
renováveis e para melhoria 
da efi ciência energética nas 
empresas (Objetivo 7 - Energia 
Limpa e Acessível).

Os projetos já fi nanciados 
pela instituição para geração 
de energia fotovoltaica somam 
mais de R$ 8 milhões e aten-
deram 45 empreendimentos. A 
intenção é incentivar cada vez 
mais a utilização de energia 
limpa, de fontes renováveis. 
“A oferta de crédito barato e 
de longo prazo é a proposta 
da Fomento Paraná para esse 
incentivo, que é fundamental 
para aumentar o número de 
empresas que utilizam essa 
modalidade de produção e con-
sumo de energia”, declara o 
diretor-presidente da Fomento 
Paraná, Heraldo Neves.

A iniciativa segue as estra-
tégias traçadas pelo Governo 
do Estado, que vem trabalhan-
do em diversas frentes para 
transformar o Paraná em um 
Estado mais sustentável. “Va-
mos colaborar para promover 
mudanças globais que prio-
rizem projetos e construções 
de baixo impacto ambiental 
também a partir das nossas 
instituições fi nanceiras”, afi r-
ma o governador Carlos Massa 
Ratinho Junior.

“Temos muito potencial de 
geração de energia renovável 
no Brasil e no Paraná em es-
pecial, seja pelo sol abundante 
ao longo do ano ou com ventos 
regulares em algumas regiões, 
que são fatores que favorecem 
para melhorar a matriz ener-
gética”, explica o governador.

OBJETIVOS FINANCI-
ÁVEIS – As linhas de crédito 
da Fomento Paraná permitem 
fi nanciar, por exemplo, a aqui-
sição e a instalação de todos 
os componentes de sistemas 
de micro e mini geração de 
energia elétrica fotovoltaica 
e também projetos de cons-
truções de baixo impacto 
ambiental.

“Os financiamentos in-
cluem desde painéis sola-
res, inversores e geradores, 
de energia eólica, como os 
aerogeradores de pequeno 
porte, além de sistemas de 
biomassa”, explica diretor de 
Operações do Setor Privado da 
instituição, Renato Maçaneiro.

Também podem ser fi nan-
ciados coletores e aquecedores 
solares, além de motores elé-
tricos, híbridos ou movidos a 
biogás ou equipamentos com 

maiores índices de efi ciência 
energética ou que contribuam 
para redução da emissão de 
gases de efeito estufa. 

Para esses projetos a insti-
tuição disponibiliza fi nancia-
mentos de até R$ 2 milhões 
em recursos repassados pelo 
BNDES, para aquisição de 
equipamentos nacionais — 
linhas BNDES Fundo Clima 
e BNDES Baixo Carbono, 
respectivamente com taxas 
a partir de 4,33% ao ano e 
4,48% ao ano (indexada pela 
Selic) — e recursos próprios 
para fi nanciar componentes 
adicionais importados. Podem 
ser usados também recursos da 
Finep em projetos que envol-
vam elementos de inovação.

Os prazos para pagamento 
desses fi nanciamentos podem 
chegar a 12 anos, com carência 
de até 24 meses.

VANTAGENS ECONÔ-
MICAS – O diretor de Mer-
cado da Fomento Paraná, 
Vinicius Rocha, destaca que o 
investimento em energia solar 
fotovoltaica oferece vantagens 
como o retorno em curto prazo 
e por isso tem evoluído rapi-
damente, com crescimento de 
316% nos últimos dois anos.

“A implantação dos siste-
mas é fácil e rápida e o valor 
economizado em energia ajuda 
a cobrir o custo do fi nancia-
mento. Além de sustentável, 
o sistema pode reduzir em até 
90% o valor da conta de ener-
gia elétrica”, analisa Rocha.

Outra questão aponta-
da pelo diretor é que se o 
empreendedor contratar o 
crédito e instalar o sistema ao 
longo desse ano, a empresa 
poderá aproveitar mais uma 
vantagem, que é compensar 
quase integralmente o custo 
da energia gerada em casa, 
sem ter que pagar pelo uso da 
rede de distribuição até 2045.

“O marco legal veio para 
dar segurança jurídica e pre-
visibilidade aos projetos e 
prevê uma transição para as 
novas regras. Haverá um prazo 
escalonado para cobrança pelo 
uso da rede de distribuição 
para quem produz a própria 
energia”, detalha. O prazo 
é de 12 meses para iniciar a 
cobrança pelo uso da rede de 
energia nos novos projetos de 
energia renovável.

COMO CONTRATAR – O 
acesso às linhas de crédito da 
Fomento Paraná se dá princi-
palmente por meio da Rede de 
Parceiros agentes de crédito e 
correspondentes, que atuam 
nas prefeituras conveniadas 
ou nas associações comerciais 
e empresariais e também por 
meio de sociedades empresa-
riais credenciadas, que atuam 
nas diversas regiões do Estado.
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Com retorno das aulas, Tecpar e 
Fundepar asseguram qualidade 

da alimentação escolar para 2022

Com a parceria entre os dois institutos, o Governo do Estado 
assegura que as mais de 900 mil refeições servidas diariamente 

nos quase 2,1 mil estabelecimentos de ensino sejam de qualidade.

Com o retorno às aulas na 
rede pública estadual, o Te-
cpar (Instituto de Tecnologia 
do Paraná) intensifica sua 
participação em um serviço 
de apoio fundamental para 
o processo de aprendiza-
gem, que é a alimentação 
escolar. Em uma parceria 
de dez anos, o Tecpar faz o 
controle de qualidade dos 
alimentos fornecidos pelo 
Instituto Paranaense de De-
senvolvimento Educacional 
(Fundepar) aos estabeleci-
mentos estaduais de ensino.

Com a parceria entre os 
dois institutos, o Governo 
do Estado assegura que as 
mais de 900 mil refeições 
servidas diariamente nos 
quase 2,1 mil estabeleci-
mentos de ensino sejam de 
qualidade. Antes de chegar 
às escolas os produtos da 
alimentação escolar passam 
por um rigoroso controle 
de qualidade no complexo 
laboratorial do Tecpar, a fim 
de atestar sua conformidade 
com a legislação.  

Nos últimos três anos, o 
Tecpar analisou 858 produ-
tos de gêneros alimentícios. 
Para 2022 está prevista a 
análise de 442 itens e, com 
a retomada das aulas presen-
ciais neste ano, a expectativa 
da Fundepar é ampliar essa 
quantidade ao longo do ano.

O diretor-presidente do 
Tecpar, Jorge Callado, des-
taca que além do serviço 
técnico, o Tecpar fornece à 
Fundepar informações estra-
tégicas que podem apoiar a 
tomada de decisão e otimizar 
a qualidade dos produtos 
adquiridos futuramente.

“Nossa equipe de inte-
ligência de dados elaborou 
um relatório que apresenta 
os diversos dados obtidos 
nas análises laboratoriais 
realizadas desde o início da 
parceria. Essas informações 
foram organizadas e trata-
das, formando um histórico 
que pode servir como parâ-
metro pré-qualificação das 
empresas fornecedoras”, 
explica Jorge Callado.

O contrato celebrado 
entre os dois institutos pre-
vê a avaliação do padrão de 
identidade e qualidade dos 
produtos de gêneros alimen-
tícios, incluindo a inspeção 
das embalagens e a realiza-
ção de ensaios laboratoriais 
de forma a proteger a saúde 
dos alunos, um dos princi-
pais objetivos do Programa 
de Alimentação Escolar do 
Paraná (PEAE).

“Quando pensamos na 
importância da alimentação 
servida nas nossas escolas, 
precisamos de todas as 
garantias de que entregare-
mos produtos apropriados e 
seguros. Esse é o principal 
objetivo da parceria com o 
Tecpar, o de termos um con-
trole de qualidade necessário 
e em conformidade com a 
legislação”, enfatiza Marce-
lo Pimentel Bueno, diretor-
-presidente da Fundepar.

CRITÉRIOS – Nos la-
boratórios do Tecpar, as 
amostras passam por análises 
laboratoriais que permitem 
avaliar a segurança alimen-

tar e o valor nutricional dos 
gêneros alimentícios. São 
feitos, por exemplo, os en-
saios microbiológicos para 
identifi car microrganismos 
patogênicos ou toxinas que 
podem representar risco à saú-
de do consumidor, além dos 
ensaios químicos, como os de 
proteínas, minerais, açúcares, 
vitaminas, entre outros.

Há, ainda, a inspeção 
nas embalagens primárias 
e secundárias dos alimen-
tos, que acontece durante 
a entrega dos itens pelos 
fornecedores na unidade 
armazenadora do Instituto 
de Desenvolvimento Rural 
do Paraná (IDR-Paraná). 
Não havendo rest ri ções 
durante a inspeção, é feita a 
amostragem representativa e 
encaminhada ao Tecpar para 
ensaios laboratoriais.

ALIMENTOS – Os pro-
dutos analisados são diversi-
ficados, vão desde alimentos 
congelados, como cortes 
de carnes, a industrializa-
dos, como arroz, macarrão, 
bolachas e sucos. Alguns 
produtos adqui r idos da 
agricultura familiar, como 
ovos e temperos, também 
são avaliados.

A cada novo ano letivo 
são incluídos ou excluídos 
gêneros alimentícios da 
programação de aquisição 
e o controle de qualidade 
é necessário para garantir 
que os alimentos entregues 
estejam de acordo com a 
legislação de alimentos.

Neste ano foram incluí-
dos serviços analíticos com 
o objetivo de avaliar alguns 
itens cozidos, como arroz 
branco, batata inglesa, man-
dioca, feijão carioca, ovo, 
macarrão espaguete, carne 
bovina moída refogada, 
peito de frango refogado, 
músculo bovino e sardinha.

REPROVAÇÃO – Em 
2021,  dos 293 produtos 
analisados, apenas 38 foram 
reprovados. Daniele Adão, 
gerente do Centro de Tec-
nologia em Saúde e Meio 
Ambiente do Tecpar, ressalta 
que os produtos reprovados 
passam por processo admi-
nistrativo na Fundepar e os 
produtos que oferecem risco 
à saúde não são distribuídos 
nas escolas.

“Alguns  parâmet ros, 
como o peso líquido por 
exemplo, que não têm im-
pacto na qualidade do pro-
duto ou sua composição 
nutricional, poderá implicar 
na reposição da quantidade 
previamente acordada em 
contrato”, explica Daniele.

Entre os principais moti-
vos que fazem os alimentos 
serem reprovados estão a 
presença de coliformes, 
salmonela e presença de 
material estranho. Os ali-
mentos podem, ainda, ser 
desqualificados por apre-
sentarem problemas com a 
rotulagem das embalagens 
ou resultados fora dos li-
mites estabelecidos por 
requisitos normativos para 
a tabela nutricional daquele 
item alimentício.
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No Paraná, agronegócio representa 
60% das contratações do BRDE
O Banco Regional de De-

senvolvimento do Extremo 
Sul (BRDE) fi nanciou nos 
últimos três anos aproxi-
madamente R$ 1 bilhão em 
investimentos na produção 
agropecuária paranaense. 
O agronegócio, que inclui 
agroindústrias e outras em-
presas do setor, representa 
cerca de 60% da carteira do 
banco.

O BRDE superou todas as 
expectativas de contratações 
em 2021, com uma carteira 
de crédito que o colocou en-
tre as 500 empresas maiores 
do Sul do Brasil e terceira 
instituição fi nanceira da re-
gião, conforme divulgado no 
evento “500 Maiores do Sul”, 
do Grupo Amanhã, realizado 
em novembro passado.

Em 2021, os contratos no 
Paraná totalizaram R$ 1,4 
bilhão, com 29,5% desse 
valor destinado à produção 
agropecuária, e R$ 151 mi-
lhões a investimentos das 
cooperativas de produção. 
Ainda deste total, 29% dos 
fi nanciamentos foram con-
tratados para projetos na 
região Oeste do Estado.

Além disso, o banco equa-
lizou os desafi os da pandemia 
e bateu a meta histórica no 
ano passado, com R$ 4,14 
bilhões de contratos nos esta-
dos de atuação (Paraná, Santa 
Catarina, Rio Grande do Sul e 
Mato Grosso do Sul), ano em 
que completou 60 anos de sua 
fundação. Em 2013 tinha sido 
registrada a melhor marca até 
então, quando as aplicações 
chegaram a R$ 3,76 bilhões.

O porte de investimentos 
destinados aos produtores 
rurais foi de R$ 638 milhões. 
“Firmamos parcerias com 
cooperativas de crédito, em 
operações de segundo piso, 
que nos dá uma pulverização 
desses recursos, uma redução 
do tíquete médio, traçando 
um perfi l menos sisudo e 
mais acessível às necessida-
des da sociedade”, disse o 
presidente do BRDE, Wilson 
Bley Lipski.

AÇÕES EM DESTA-
QUE – Ainda em 2021, o 
BRDE e Sicredi realizaram 
2.236 contratações, tota-
lizando R$ 68 milhões. O 
ticket médio foi de R$ 30 mil, 
sendo a maioria fi nanciamen-
tos pelo Pronaf (Programa 
Nacional de Fortalecimento 
da Agricultura Familiar).

A inserção no programa 
nos anos 2020/21 permitiu 
ao BRDE a equalização de 
juros a pequenos e médios 
agricultores, usando recursos 
próprios.

Há quase um ano em par-
ceria com a Fomento Paraná, 
instituição fi nanceira de de-
senvolvimento do Governo 
do Estado, o BRDE lançou 
o Banco do Agricultor Para-
naense, para incrementar as 
estratégias do Paraná com o 
agronegócio mundial, e teve 
repasses que somaram mais 
de R$ 60 milhões desde a sua 
criação. Foram 373 projetos 
apoiados no estado.

IRRIGAÇÃO EM PA-
RANAVAÍ – O projeto de 
irrigação de 97 hectares de 
plantação de laranja em Pa-
ranavaí, no Noroeste, na pro-
priedade de Vilmar Pasquali 
recebe assistência técnica de 
profi ssionais da Unicampo, 
que é uma cooperativa que 
presta esse serviço.

Os recursos foram fi nan-
ciados pelo BRDE via Banco 
do Agricultor Paranaense, 
com convênio do Sicredi. 
Houve a aquisição de dois 
sistemas de irrigação por 
gotejamento, que introduz a 
tecnologia para o produtor 
rural, elevando seu status 
para empresário inovador.

O técnico em agrope-
cuária que dá suporte ao 
projeto, José Gabriel Jesus, 
contou que em 2021 Vilmar 
o procurou no escritório 
Unicampo com a proposta em 
mãos. “A partir disso fomos 
atrás de recursos e chegamos 
até o BRDE para fazer esse 
fi nanciamento, através do 
Banco do Agricultor, com 
subvenção de taxas de ju-
ros para irrigação e outras 
ações”, disse.

“Já está em funcionamen-
to e é de extrema importância 
essa irrigação, porque na 
cultura do citrus seu desen-
volvimento depende de água 
para enchimento do fruto, 
fl oração e, no atual cenário, 
com muitas intempéries 
climáticas, ele desvia de 
problemas como a seca, além 
de maior produtividade”, 
analisou o técnico.

“Essas linhas de fi nan-
ciamento são importantes ao 
desenvolvimento da Agricul-
tura, tanto para seu Vilmar 
como para outros produtores 
rurais, pois com o acesso a es-
sas operações, ele consegue 
se desenvolver e aumentar 
sua demanda”, afi rmou.

COPACOL E BRDE 
– Uma das principais coo-
perativas agropecuárias do 
Brasil, a Copacol tem o apoio 
do BRDE na ampliação do 
abatedouro de aves em Cafe-
lândia, no Oeste do Estado. 
De acordo com o projeto, 
a capacidade de abate foi 
incrementada com a média 
de 380 mil aves diárias, em 
execução desde 2018 e com 
aportes de recursos do banco 
em diversas etapas.

Outro investimento re-
cente trata da aquisição de 
equipamentos para cortes, 
automação e embalagem de 
congelados. O contrato com 
o BRDE ainda contempla 
construção de depósitos de 
calcário com 1,5 mil metros 
quadrados e substituição 
de máquinas de limpeza na 
unidade Central Santa Cruz. 
Todo esse incremento im-
pacta na melhora da logística 
de recebimento e entrega de 
calcário e no benefi ciamento 
de grãos.

O diretor-presidente da 
Copacol, Valter Pitol, falou 
sobe o fi nanciamento com 
o BRDE. “Para crescer e 
oferecer oportunidades é 
preciso planejar e investir 
continuamente. Em nosso 
planejamento estratégico 
contamos com a importante 
parceria do BRDE, parti-
cipando da expansão da 
Cooperativa e garantindo 
melhores resultados a cada 
um dos nossos 6,7 mil coo-
perados”, disse.

“Em 2021 atingimos R$ 
7,9 bilhões em faturamento 
e temos a meta de chegar 
a R$ 10 bilhões até 2025, 
diversifi cando as ativida-
des em grãos, aves, suínos, 
leite e peixes, sempre com 
o compromisso de produzir 
alimentos com excelência. 
Além disso, o apoio do 
BRDE aos nossos produ-
tores, fi nanciando projetos 
de obras e melhorias, é 
fundamental para o desen-
volvimento e a evolução das 
propriedades”, acrescentou.

Segundo ele, o mais re-
cente investimento feito em 
parceria com o BRDE na 
Unidade Industrial de Aves 
possibilita melhorar as condi-
ções de operação e aumentar 
a geração de emprego. “Com 
esse apoio temos a seguran-
ça de continuar investindo, 
gerando desenvolvimento 
a todos, seja no campo ou 
na cidade. É uma relação de 
confi ança de décadas, com 
grandes metas pela frente, 
que serão alcançadas graças 
à parceria com o BRDE”, 
afi rmou Pitol.
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Com casos de Covid-19 em alta, 
Paraná reativa mais de mil leitos 

de enfermaria e 641 de UTI

O Governo do Paraná segue 
diligente em garantir assistên-
cia hospitalar à população no 
enfrentamento à pandemia do 
coronavírus.

Entre quinta-feira (27) 
e sexta-feira (28), mais 162 
leitos exclusivos para trata-
mento da Covid-19 e H3N2 
foram reativados nos hospitais 
do Estado, sendo 130 leitos 
enfermaria e 32 Unidades de 
Terapia Intensiva (UTI). Há 
uma semana os leitos come-
çaram a ser disponibilizados 
para atendimento preferencial 
às doenças, e desde então, 
já somam 641 UTIs e 1.078 
enfermarias.

A ampliação dos leitos 
aconteceu nos municípios de 
Ponta Grossa (10 enferma-
rias), Curitiba (25 enfermarias 
e cinco UTIs), Apucarana (14 
enfermarias), Irati (oito UTIs), 
Jesuítas (12 enfermarias), 
Assis Chateaubriand (quatro 
UTIs), Paranavaí (12 enfer-
marias), Arapongas (20 en-
fermarias e 15 UTIs), Sarandi 
(23 enfermarias), Cambé (10 
enfermarias) e Chopinzinho 
(quatro enfermarias).

O secretário de Estado da 
Saúde, Beto Preto, disse que, 
se houver necessidade, outros 
serão abertos. “Peço a ajuda 

da população para tentarmos 
interromper esse novo ciclo de 
transmissão do vírus, manten-
do o distanciamento social, e 
os cuidados não farmacoló-
gicos, como o uso do álcool 
em gel e a lavagem frequente 
das mãos e a utilização de 
máscaras”, disse.

Diariamente, a Secretaria 
de Estado da Saúde (Sesa) atu-
aliza os dados da ocupação de 
leitos hospitalares do Sistema 
Único de Saúde (SUS), assim 
como a evolução em números 
dos casos confirmados no 
Paraná. As informações estão 
disponíveis no boletim diário.

“Sempre faremos todo 
ajuste possível nos leitos 
preferenciais para garan-
tir atendimento rápido aos 
pacientes da Covid-19 que 
necessitarem internamento, 
na busca da melhor segurança 
para a população. Porém, a 
Covid-19 não é a única doença 
que necessita atendimento, 
e é importante salientar que 
quanto mais cedo reduzirmos 
a contaminação da doença, 
mais cedo o atendimento geral 
poderá voltar a ser ampliado, 
incluindo as cirurgias eleti-
vas”, complementou o diretor 
de Gestão em Saúde, Vinícius 
Augusto Filipak.

Entre quinta-feira (27) e sexta-feira (28), mais 162 leitos 
exclusivos para tratamento da Covid-19 e H3N2 foram 
reativados nos hospitais do Estado, sendo 130 leitos 
enfermaria e 32 Unidades de Terapia Intensiva (UTI).

Unicentro retoma aulas presenciais na 
segunda e apresenta regras do retorno

Os estudantes dos 41 
cursos de graduação, 17 de 
mestrado e nove de doutora-
do ofertados pela Unicentro 
(Universidade Estadual do 
Centro-Oeste) e seus profes-
sores retornam às atividades 
didático-pedagógicas em 
salas de aula e laboratórios na 
próxima segunda-feira (31).

O retorno foi confi rmado 
pela administração geral 
da instituição, que também 
regrou o retorno a partir da 
publicação de uma Instrução 
Normativa. O documento, 
que foi elaborado pelas 
Pró-reitorias de Recursos 
Humanos, de Ensino e de 
Pós-Graduação, tem como 
principal objetivo regular os 
procedimentos da comprova-
ção da situação vacinal contra 
a Covid-19 pelos membros 
da comunidade acadêmica.

A Unicentro decidiu que 
apenas poderá frequentar 
os espaços da universidade 
quem apresentar o Certifi -
cado Nacional de Vacinação 
completo (duas doses) ou 
um teste semanal de PCR 
negativo para Covid-19. A 
entrega dessa documenta-
ção se dará de diferentes 
formas – os alunos de 
graduação encaminham 
pelo do sistema Moodle, os 
estudantes de pós seguem as 
instruções divulgadas pela 
Propesp (Pró-Reitoria de 
Pequisa e Pós-Graduação), 
e os professores pelo SGU 
(Sistema de Gestão Univer-
sitária).

Só estão dispensados 
de apresentar o documento 
comprobatório de regulari-
dade funcional os membros 
da comunidade universitá-

ria que não completaram 
o esquema vacinal por 
orientação médica. Nesse 
caso, é preciso apresentar 
um documento médico que 
ateste essa recomendação 
e o atestado será avaliado 
pelos profi ssionais do PAS 
(Programa de Assistência à 
Saúde) da Unicentro.

Também por medida de 
biossegurança e seguindo a 
lei estadual que torna obri-
gatório o uso de máscaras no 
Paraná, a utilização correta 
desse item será necessária. 
Quem não usar a máscara 
de forma adequada deve, 
inicialmente, ser orientado 
a corrigir a forma de utiliza-
ção e, caso haja recusa, essa 
pessoa deve ser convidada a 
se retirar o ambiente.

Para além da Instrução 
Normativa, os campi uni-
versitários também estão se 
preparando para o retorno 
presencial a partir da próxi-
ma segunda-feira. As salas 
de aula, por exemplo, serão 
higienizadas em três momen-
tos ao longo do dia – às seis 
da manhã, ao meio-dia e no 
fi m da tarde. Esses espaços 
também serão organizados 
de modo a manter um dis-
tanciamento de um metro 
entre as carteiras e cadeiras. 
Totens de álcool 70% serão 
alocados nas entradas de cada 
um dos blocos.

Além disso, cada profes-
sor da universidade receberá 
um kit para levar para suas 
aulas, com um frasco de ál-
cool em spray e papel toalha, 
fi cando sob responsabilidade 
de cada docente a disponibi-
lidade do álcool nas aulas por 
eles ministradas.
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Hemepar adota novos critérios 
para doação de sangue de 

pessoas que tiveram Covid-19

O Centro de Hemato-
logia e Hemoterapia do 
Paraná (Hemepar) dimi-
nuiu de 30 para 10 dias 
o período de espera para 
quem teve Covid-19 poder 
doar sangue. A contagem 
começa a partir da recupe-
ração completa da doença. 
Mesmo quem esteve assin-
tomático e testou positivo 
para a doença deve esperar 
os 10 dias para voltar aos 
Hemocentros ou unidades 
de coleta de sangue.

A atualização dos cri-
térios foi feita pelo Minis-
tério da Saúde, na terça-
-feira (25), em nota técnica 
(Nº13/2020-GSH/DAET/
SAES/MS).

O documento informa 
que pessoas candidatas à 
doação de sangue que apre-
sentaram um teste diag-
nóstico para SARS-CoV-2 
(por exemplo, teste PCR 
ou pesquisa de antígenos 
em swab de nasofaringe) 
positivo, mas permanecem 
assintomáticas, deverão ser 
consideradas inaptas por 
um período de 10 dias da 
data da coleta do exame.

Para pessoas que tive-
ram contato próximo a um 
caso confi rmado deverão 
ser consideradas inaptas 
pelo período de 7 dias após 
o último contato com essas 
pessoas. Não apresentando 
nenhum sintoma, pode 
doar.

Aqueles que perma-
neceram em isolamento 
voluntário ou indicado 
por equipe médica devido 
a sintomas de possível in-
fecção deverão cumprir o 
isolamento indicado e só 
depois estarão aptos a doar.

O Hemepar seguirá este 
novo prazo, reforçando 
que quem recebeu a vacina 
contra a Covid-19 deve es-
perar sete dias. E quem se 
vacinou contra gripe, 48h.

“Estamos mudando o 
cenário dentro da pande-
mia. As pesquisas já estão 
mais avançadas. Um dos 
pontos da decisão é que há 
baixo risco de transmissão 
do vírus SARS-CoV-2 por 
transfusão sanguínea. O 
que não muda em nada 
são as orientações das 
medidas de proteção para 
evitar contaminação, com a 
higienização de superfícies 
e dos instrumentos, uso 
de antissépticos, além da 
manutenção do distancia-

mento entre os doadores”, 
disse a diretora do Heme-
par, Liana Labres de Souza.

No ano passado 177.160 
pessoas se candidataram 
para doar sangue e 151.054 
bolsas foram coletadas nas 
22 unidades da Hemor-
rede. Antes da pandemia, 
em 2018, foram coletadas 
184.406 bolsas; em 2019, 
186 mil bolsas; e em 2020 
o número já caiu para 
170.090 bolsas de sangue 
coletadas e 199.341 can-
didatos à doação.

Em algumas unidades do 
Hemepar, como a de Curi-
tiba, houve uma queda de 
30%, em relação aos anos 
anteriores. Neste momento, 
o centro de coleta tem nos 
estoques 5.408 bolsas dos 
vários tipos de sangue. Esse 
saldo é sufi ciente para, no 
máximo, cinco dias.

É necessário manter as 
doações para garantir o 
estoque de plaquetas, mas 
neste momento o Heme-
par solicita que doadores 
do RH negativo realizem 
doações.

HEMEPAR – O He-
mepar é responsável pela 
coleta, armazenamento, 
processamento, transfusão 
e distribuição de sangue 
para 384 hospitais públicos, 
privados e fi lantrópicos que 
atuam em todas as regiões 
do Paraná. É uma entidade 
sem fi ns lucrativos e atende 
à demanda de fornecimento 
de sangue e hemoderivados 
do Estado graças às doa-
ções dos voluntários.

PARA DOAR – Para 
doar é necessário ter entre 
16 e 69 anos completos. 
Menores de idade com 
autorização e presença do 
responsável legal. Os doa-
dores maiores de 59 anos 
devem, preferencialmente, 
permanecer em casa duran-
te a pandemia.

O doador deve pesar no 
mínimo 51 quilos, estar 
descansado, alimentado e 
hidratado (evitar alimen-
tação gordurosa nas quatro 
horas que antecedem a 
doação) e apresentar docu-
mento ofi cial com foto (car-
teira de identidade, carteira 
do conselho profi ssional, 
carteira de trabalho, passa-
porte ou carteira nacional 
de habilitação).



SÁBADO/DOMINGO, 29 E 30 DE JANEIRO DE 2022P08



SÁBADO/DOMINGO, 29 E 30 DE JANEIRO DE 2022 P09

Mais de 300 alunos da rede 
estadual são medalhistas na 
Olimpíada de Matemática

Os estudantes da rede 
pública estadual do Paraná 
fizeram bonito na Olimpíada 
Brasileira de Matemática 
das Escolas Públicas (OB-
MEP) e conquistaram 310 
medalhas na 16ª edição da 
competição – inicialmente 
prevista para 2020, mas que 
aconteceu em 2021.

Foram 25 medalhas de 
ouro, 74 de prata e 211 de 
bronze. Considerando ou-
tras instituições (federais e 
municipais), o Paraná con-
quistou mais 49 medalhas, 
totalizando 359. Os resul-
tados foram divulgados na 
última semana.

Além disso, outros 2.716 
alunos e alunas receberam 
menção honrosa pela par-
ticipação. Também foram 
premiados na OBMEP 42 
professores de Matemática e 
33 escolas da rede estadual. 
O resultado completo do 
Paraná pode ser visto aqui.

Ao todo, foram inscritos 
17,8 milhões de estudantes 
do 6º ano do ensino funda-
mental ao 3º ano do ensino 
médio de mais de 53 mil 
escolas, incluindo institui-
ções públicas e particulares 
brasileiras.

EXEMPLOS – Duas das 
25 medalhas de ouro da rede 
estadual foram para estudan-
tes do Colégio Estadual João 
Zacco Paraná, em Planalto, 
no Sudoeste: Ana Lauar 
Schuller Cattaneo e Kauan 
Gabriel Bantle Hiert, que 
estavam no 7º ano em 2021 
e concorreram no “nível 1”, 
para alunos do 6º e 7º anos. 

O colégio também foi um dos 
premiados no Estado e teve 
a professora Claude Regine 
Loch Sturmer como uma das 
laureadas.

“Sempre participamos 
da OBMEP e nessa última 
edição não tínhamos muita 
expectativa, por conta da 
pandemia. Mas temos um 
quadro excelente de pro-
fessores que foram grandes 
incentivadores. Foi feito 
até um grupo de WhastApp 
com professores, pedagogos 
e alunos, todos se ajudando 
durante a competição”, diz 
a diretora Fátima Roseli da 
Cruz Kegler. 

O colégio foi sede da 
segunda fase da competição 
no município de Planalto em 
novembro passado. “A nossa 
aluna premiada foi a última a 
sair da sala e ainda comentou 
comigo que precisava de 
mais tempo”, relata Roseli.

ESTÍMULO A MATE-
MÁTICA – Em 2021, como 
est ímulo à disciplina,  a 
Secretaria de Estado da 
Educação e do Esporte 
introduziu novidades no 
ensino da Matemática para 
diferentes séries. Desde o 
meio do ano passado, os 
estudantes do 6º ano do en-
sino fundamental passaram 
a usar um aplicativo de ma-
temática gamificada como 
complemento do processo de 
ensino-aprendizagem, seja 
como recurso pedagógico 
em sala de aula ou como 
tarefa de casa e atividade 
avaliativa.
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UEM terá laboratório de pesquisa que poderá 
desenvolver vacinas contra Covid-19 e outras doenças

O reitor da Universi-
dade Estadual de Maringá 
(UEM), Julio César Da-
masceno, assinou nesta 
quinta-feira (27) a ordem 
de serviço para o início da 
implantação do Laboratório 
de Nível de Biossegurança 3 
(NB-3), o primeiro com esta 
classe no Interior do Paraná.

O local servirá para 
pesquisas com agentes pa-
togênicos altamente conta-
minantes e de elevado risco 
biológico, o que poderá 
trazer desenvolvimento de 
vacinas e medicamentos 
para Covid-19, dengue, 
zika, chikungunya e tantas 
outras doenças causadas por 
vírus, bactérias, fungos e 
protozoários.

O NB-3 será instalado 
no Bloco T-27 da Central 
de Tecnologia em Saúde da 
UEM, no câmpus-sede, em 
Maringá. O investimento 
de R$ 2.525.765 vem por 
parte da Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep). 
O prédio deverá fi car pronto 
e entrar em funcionamento 
ainda neste ano e servirá 
para pesquisadores tanto 
da UEM quanto externos, 
especialmente em nível de 
pós-graduação.

“O laboratório NB-3 é 
uma conquista para o Pa-
raná. O avanço na Ciência 
será enorme, benefi ciando 
o crescimento científi co em 
prol da população”, diz a 
diretora de Pós-Graduação 

da UEM, Marcia Edilaine 
Lopes Consolaro.

Segundo a cientista da 
área da Saúde, o NB-3 terá 
duas áreas, uma destinada 
a pesquisas in vitro e outra 
para in vivo, o que propicia-
rá estudos de ponta nas áreas 
biotecnológica e da saúde.

A professora Tania Ueda 

Nakamura, professora do 
Departamento de Ciências 
Básicas da Saúde (DBS) e 
do Programa de Pós-Gra-
duação em Ciências Far-
macêuticas (PCF) da UEM, 
afi rma que o laboratório 
vai permitir a realização 
de várias pesquisas. “Prin-

cipalmente com microrga-
nismos, os quais poderão 
ser isolados e cultivados”, 
afi rma. Ela é farmacêutica 
e bioquímica, uma das mais 
respeitadas pesquisadoras 
do Brasil.

Futuros imunizantes e 
fármacos que venham a 

ser desenvolvidos não po-
deriam ser concebidos em 
outros tipos de laboratório, 
porque seriam inadequa-
dos para a manipulação de 
microrganismos e para a 
segurança dos profi ssionais 
envolvidos. “Com uma es-
trutura como essa do NB-3, 

agora se torna possível o 
estudo de agentes infeccio-
sos, o que vai nos ajudar a 
resolver vários problemas 
de saúde pública e saúde 
animal”, destaca Luiz Fer-
nando Cótica, pró-reitor de 
Pesquisa e Pós-Graduação 
da universidade.

SERVIDORES – O rei-
tor Julio César Damasceno 
ressalta que a UEM já 
conta com um quadro de 
servidores e alunos de altís-
sima competência. “E esse 
laboratório vai permitir que 
avancemos na qualidade 
e no aprofundamento das 
pesquisas, integrando todo 
o sistema de informação na-
cional e mundial”, destaca.

Na visão do gestor, o 
Laboratório de Nível de 
Biossegurança 3 vai estrei-
tar ainda mais as relações da 
UEM com outras equipes de 
pesquisa.

PRESENÇAS – A or-
dem de serviço do NB-3 
foi assinada no Gabinete da 
Reitoria. Além de pesquisa-
dores e membros da Admi-
nistração Central da univer-
sidade, estiveram presentes 
servidores da Prefeitura 
do Câmpus Universitário 
(PCU) e o engenheiro in-
dustrial mecânico Marcelo 
Padovani Cravenco, gerente 
da Biosafe Biossegurança 
do Brasil.

Laboratório de Nível de Biossegurança 3 (NB-3), o primeiro com esta classe no interior do Paraná, servirá para 
pesquisas com agentes patogênicos altamente contaminantes e de elevado risco biológico, que poderá trazer 

desenvolvimento de vacinas e medicamentos para Covid-19, e tantas outras doenças.

Obras na Estrada Boiadeira avançam 
e ultrapassam 75% de execução

As obras de restauração, 
implantação e pavimen-
tação da BR-487, mais 
conhecida como Estrada 
Boiadeira, no Noroeste 
do Estado, estão a pleno 
vapor. Uma das interven-
ções mais emblemáticas 
em andamento no Paraná, 
ela é fruto de um convênio 
entre o Governo do Estado, 
por meio do Departamento 
de Estradas de Rodagem 
(DER/PR), e a Itaipu Bi-
nacional.

Serão 46,91 quilôme-
tros de implantação de 
asfalto no total, com iní-
cio na divisa com o Mato 
Grosso do Sul, no distrito 
de Porto Camargo, em 
Icaraíma, até Umuarama, 
com dois contornos (Santa 
Eliza e Icaraíma) e obras 
de arte especiais, com 
investimento total de R$ 
232,8 milhões. 

A implantação da pa-
vimentação da BR-487 já 
foi realizada do km 12,74 
ao km 20,84 (entre Porto 
Camargo e Icaraíma), do 
km 30,90 ao km 48,5 (do 
canteiro de obras atual até 
Santa Eliza) e do km 50,60 
ao km 56,41 (trecho fi nal 
das obras da BR-487/Boia-
deira), totalizando 31,517 
quilômetros, ou 75,9% 
das obras já fi nalizadas. 
A previsão atualizada de 
término é junho de 2022.

A Boiadeira foi dividida 
em três lotes e as obras 
atuais fazem parte do cha-
mado Lote 1. O DNIT está 

concluindo o chamamento 
da empresa que venceu a 
licitação do Lote 2, entre 
a Serra dos Dourados e 
Cruzeiro do Oeste. Serão 
37 quilômetros de obras, 
passando pela localidade 
de Lovat e coexistindo com 
a PR-323. Essas conexões 
alcançam o Lote 3, o pri-
meiro a sair do papel, em 
2013, entre Cruzeiro do 
Oeste e Campo Mourão. 
Há expectativa de encerrar 
a revitalização da Boia-
deira nos próximos cinco 
anos, com mais de 150 qui-
lômetros no Paraná. Essa 
será uma das principais 
ligações do Paraná com 
o Mato Grosso do Sul, os 
dois maiores produtores 
agrícolas do País. 

“Estamos consolidando 
um novo ramal de desen-
volvimento para o Noro-
este, ligando o Paraná ao 
Mato Grosso do Sul por 
um trecho mais curto do 
que é percorrido hoje pelos 
motoristas. Tudo isso se re-
fl ete nos custos logísticos 

da produção. O ganho de 
efi ciência no transporte re-
presenta uma transforma-
ção para a região”, afi rmou 
o governador Carlos Massa 
Ratinho Junior.

ATLÂNTICO E PACÍ-
FICO – A rodovia ligará 
o Noroeste do Estado à 
cidade sul-mato-grossense 
de Porto Murtinho, ponto 
de conexão com o chama-
do Corredor Bioceânico, 
projeto multimodal que 
pretende unir os portos 
brasileiros de Paranaguá e 
Santos (SP) aos portos do 
norte do Chile, no Oceano 
Pacífi co.

A pavimentação da 
Boiadeira também possi-
bilitará a interligação com 
uma rodovia de mais de 
2,4 mil quilômetros entre 
Campo Grande (MS) e o 
Porto de Antofagasta, no 
Chile, reduzindo em até 
duas semanas o tempo de 
viagem das exportações do 
Centro-Oeste do Brasil até 
países como China, Japão 

e Coreia do Sul e a ajudará 
na atratividade a novos e 
importantes mercados do 
Pacífi co como Indonésia, 
Filipinas e Austrália.

PARCERIA – O proje-

to da Estrada Boiadeira faz 
parte de um conjunto de 
obras fi nanciadas pela mar-
gem brasileira de Itaipu e 
executadas pelo Governo 
do Estado, em um pacote 
que soma R$ 1,4 bilhão em 
investimentos. Há também 
a construção da Ponte da 
Integração Brasil-Para-
guai, entre Foz do Iguaçu 
e Presidente Franco; a 
duplicação da BR-469, a 
Rodovia das Cataratas, e 

a ampliação da pista do 
Aeroporto Internacional 
do Iguaçu, também em 
Foz; o Contorno de Guaíra; 
a duplicação do Contorno 
Oeste e da BR-277, em 
Cascavel; a revitalização 
da Ponte Ayrton Senna, em 
Guaíra; a implementação 
de iluminação viária em 
trechos da BR-277, na 
região Oeste; e a ligação 
entre Ramilândia e Santa 
Helena.
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